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Dimanche	  VII	  du	  Temps	  Ordinaire	  Année	  A	  
	  
À	  l’écoute	  de	  la	  Parole	  
	  

Dieu	   nous	   adresse	   deux	   invitations	   pressantes,	   qui	   constituent	   chacune	   un	  
«	  sommet	  spirituel	  »,	  de	   l’Ancien	  puis	  du	  Nouveau	  Testament	  :	  «	  Soyez	  saints,	  
car	  moi,	   le	  Seigneur	  votre	  Dieu,	   je	   suis	   saint	  »	   (Lv	  19,	  2,	  première	   lecture).	   Le	  
psaume	  103	  nous	  encourage	  en	  outre	  à	  rendre	  grâce	  à	  Dieu	  qui	  réalise	  en	  nous	  
son	  œuvre	   de	   purification.	  Mais	   le	   Seigneur	   va	   plus	   loin	   :	   «	  Vous	   donc,	   vous	  
serez	  parfaits	  comme	  votre	  Père	  céleste	  est	  parfait	  »	  (Mt	  5,	  48).	  Une	  perfection	  
qui	  consiste	  dans	  l’amour	  héroïque,	  qui	  va	  jusqu’à	  «	  aimer	  ses	  ennemis	  et	  prier	  
pour	  ceux	  qui	  nous	  persécutent	  ».	  
kl	  

Voir	  l’explication	  détaillée	  

	  
Méditation	  :	  de	  l’injustice	  subie	  à	  l’amour	  offert	  
	  

Pardonner	  à	  nos	  ennemis	  ?	  Sainte	  Joséphine	  Bakhita	  nous	  en	  offre	  un	  exemple	  
héroïque.	   A	   sa	   suite	   nous	   pouvons	   constater	   le	   mal	   et	   la	   violence	   dans	   le	  
monde,	   pour	   croire	   que	   Jésus	   l’assume	   en	   sa	   personne.	   Il	   rend	   bénédiction	  
pour	   insulte,	   amour	   pour	   injustice.	   Pour	   l’imiter	   sur	   ce	   chemin	   difficile,	   nous	  
pouvons	   lever	   les	   yeux	   sur	   deux	   réalités	   de	   foi	  :	   l’éternité	   qui	   s’avance,	   et	   le	  
Seigneur	  en	  Croix.	  
kl	  

Voir	  la	  méditation	  complète	  

Bonne	  lecture,	  bonne	  prière	  !	  P.	  Nicolas	  Bossu	  LC	  
	  
Pour	  aller	  plus	  loin	  
	  

Cette	   semaine,	   nous	   voudrions	   vous	   présenter	   la	   page	   de	   la	   Communauté	  
Saint-‐Martin	  qui	  offre	  une	  méditation	  sur	  l’Évangile	  de	  chaque	  dimanche,	  écrite	  
par	  Mgr	  Jean-‐Marie	  Le	  Gall.	  Excellent	  pour	  les	  homélies…	  Voir	  le	  lien	  :	  
http://www.communautesaintmartin.org/meditation-‐bible/	  	  

http://www.communautesaintmartin.org/meditation-bible/
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À	  l’écoute	  de	  la	  Parole	  

La	   célébration	   de	   la	   Parole,	   ce	   dimanche,	   met	   en	   valeur	   deux	   sommets	  

spirituels	  de	  l’Écriture,	  l’un	  de	  l’Ancien	  Testament,	  l’autre	  du	  Nouveau.	  Dans	  le	  

Lévitique,	  nous	  écoutons	  cette	  belle	  invitation	  de	  Dieu	  :	  «	  Soyez	  saints,	  car	  moi,	  

le	   Seigneur	   votre	  Dieu,	   je	   suis	   saint	  »	   (Lv	  19,	   2)	  ;	   des	   lèvres	  du	   Seigneur	  nous	  

parvient	   une	   autre	   invitation	   :	   «	  Vous	   donc,	   vous	   serez	   parfaits	   comme	   votre	  

Père	  céleste	  est	  parfait	  »	   (Mt	  5,	  48).	  Depuis	   la	  montagne	  où	   il	   prononce	   son	  

sermon,	  Jésus	  fait	  donc	  allusion	  à	  ce	  premier	  degré	  de	  sainteté	  proposé	  dans	  

l’Ancien	  Testament,	  et	  le	  dépasse	  en	  proposant	  la	  folie	  des	  Béatitudes.	  	  C’est	  

pourquoi	  il	  utilise	  à	  plusieurs	  reprises	  la	  même	  expression	  :	  «	  Vous	  avez	  appris	  

qu’il	  a	  été	  dit…	  Eh	  bien	  !	  Moi,	  je	  vous	  dis…	  »	  

	  

Le	   livre	   du	   Lévitique	   nous	   présente	   une	   conception	   précise	   de	   la	   sainteté	  à	  

cette	  époque	  :	   il	  s’agit	  d’une	  «	  séparation	  »,	  d’une	  mise	  à	  distance	  de	  l’impur,	  

comme	   Dieu	   est	   lui-‐même	   séparé	   du	   monde,	   au-‐delà	   de	   notre	   condition	  

profane.	  Quelles	  conséquences	  pour	  son	  Peuple	  ?	  En	  voici	  un	  bon	  résumé	  :	  

«	  Israël	   doit	   d’abord	   se	   purifier,	   c’est-‐à-‐dire	   se	   laver	   de	   toute	   souillure	  

incompatible	  avec	  la	  sainteté	  de	  Dieu,	  avant	  d’assister	  à	  des	  théophanies	  ou	  de	  

participer	   au	   culte	   (Ex	   19,	   10-‐15).	   Mais	   c’est,	   en	   définitive,	   Dieu	   seul	   qui	   lui	  

donne	  la	  pureté,	  par	  le	  sang	  du	  sacrifice	  (Lv	  17,	  11),	  ou	  en	  purifiant	  son	  cœur	  (Ps	  

51)	  ».1	  

À	   partir	   de	   cette	   notion	   tout	   extérieure,	   commune	   à	   d’autres	   religions,	   les	  

prophètes	   ont	   éduqué	   le	   Peuple	   à	   chercher	   la	   pureté	   intérieure	  :	   la	   justice,	  

l’obéissance	  et	  l’amour	  sont	  nécessaires	  (cf.	  Is	  1,	  4-‐20	  ;	  Dt	  6,	  4-‐9).	  Le	  Lévitique,	  

écrit	   probablement	   après	   les	   livres	   de	   l’Exode	   et	   du	   Deutéronome,	   qui	  
                                         

1	  Vocabulaire	  de	  Théologie	  Biblique,	  Éditions	  Xavier	  Léon-‐Dufour,	  Saint,	  col.	  1181.	  
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codifiaient	   déjà	   la	   Loi,	   forme	   un	   ensemble	   plus	   hétérogène.	  On	   y	   trouve	   des	  

prescriptions	   cultuelles,	   alimentaires	   (les	   règles	   de	   la	   cashrout)	   et	   sociales	  

extrêmement	   rigoureuses	   comme	   la	   Loi	   du	   talion	   et	   les	   nombreux	   cas	  

d’imposition	   de	   la	   peine	   de	   mort.	   Il	   contient	   également	   une	   première	  

ouverture	  vers	  une	  autre	  forme	  de	  pureté,	   la	  pureté	  intérieure,	  celle	  du	  cœur	  

avec	   le	   rejet	   de	   la	   vengeance	   et	   de	   la	   haine,	   la	   charité	   envers	   le	   pauvre,	  

l’immigré,	   etc.	   C’est	   ce	   sommet	   spirituel	   qui	   apparaît	   dans	   le	   passage	   du	  

Lévitique	  que	  nous	  lisons	  aujourd’hui	  (Lv	  19)	  :	  au-‐delà	  de	   la	  pureté	   rituelle,	   il	  

s’agit	  bien	  d’une	  sainteté	  «	  vécue	  »,	  en	  suivant	  les	  prescriptions	  de	  la	  Loi	  dans	  

tous	   les	   domaines	   de	   la	   vie	   (famille,	   société,	   économie…).	   Ces	   chapitres,	  

appelés	  «	  Loi	  de	  sainteté	  »	  (Lv	  17-‐26),	  insistent	  notamment	  sur	  des	  mesures	  de	  

miséricorde	   sociale,	   pour	   prendre	   soin	   du	   pauvre	   et	   des	   orphelins.	   Cette	  

invitation	   se	   cristallise	   dans	   le	   précepte	   si	   fort	  :	   «	  Tu	   aimeras	   ton	   prochain	  

comme	   toi-‐même	  :	   Je	   suis	   le	   Seigneur	  »	   (Lv	   19,	   18).	   Devant	   l’interrogation	  

pressante	   du	   fidèle,	   qui	   ne	   sait	   pas	   où	   trouver	   cette	   force	   et	   sent	   en	   lui	  

l’absence	   de	   vertu,	   l’incapacité	   d’aimer	   ce	   prochain,	   le	   Lévitique	   ouvrait	   une	  

piste	   («	  Je	   suis	   le	   Seigneur	  »)	   que	   le	   psaume	   103	   (102)	   va	   illustrer	  :	   Dieu	   lui-‐

même	  montre	  l’exemple	  et	  nous	  purifie.	  

	  

Pendant	  la	  lecture	  liturgique	  du	  psaume,	  nous	  reprenons	  en	  refrain	  ce	  verset	  :	  

«	  Le	   Seigneur	   est	   tendresse	   et	   pitié	  »	   (Ps	   103,	   8),	   et	   nous	   sommes	   invités	   à	  

reconnaître	   les	   bienfaits	   du	   Seigneur	   dans	   notre	   vie,	   la	  manière	   dont	   il	   nous	  

éduque	  et	  nous	   reprend	  patiemment	  :	  «	  il	  pardonne	  toutes	   tes	  offenses,	  et	   te	  

guérit	   de	   toute	   maladie,	   etc.	  »	   (v.3).	   Le	   croyant	   constate	   donc	   l’œuvre	   du	  

Seigneur	  au	  plus	  profond	  de	  son	  âme,	  la	  gratitude	  jaillit	  de	  son	  cœur	  (Bénis	  le	  

Seigneur,	  ô	  mon	  âme,	  n’oublie	  aucun	  de	  ses	  bienfaits…)	  et	  cela	  	  doit	  l’inciter	  à	  

imiter	   un	   Père	   si	   bon.	   Celui	   qui	   a	   conscience	   d’avoir	   reçu	   en	   abondance,	  
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gratuitement,	  sent	  le	  devoir	  de	  se	  comporter	  de	  la	  même	  manière	  vis-‐à-‐vis	  de	  

son	  prochain.	  D’où	  la	  possibilité	  de	  vivre	  le	  commandement	  du	  Lévitique	  :	  «	  Tu	  

ne	  garderas	  pas	  de	  rancune	  contre	  les	  fils	  de	  ton	  peuple	  »	  (19,	  17),	  puisque	  le	  

Seigneur	  m’a	   pardonné,	   qu’il	   a	   oublié	   tout	   grief	   à	  mon	   égard	  :	   «	  Il	   n’agit	   pas	  

envers	   nous	   selon	   nos	   fautes,	   ne	   nous	   rend	   pas	   selon	   nos	   offenses	  »	   (Ps	   103,	  

10).	  

	  

Dans	   l’Évangile,	   Jésus	   se	   réfère,	   à	   la	   fois,	   à	   ce	   monument	   spirituel	   qu’est	   le	  

chapitre	  19	  du	  Lévitique,	  qui	  offrait	  un	  chemin	  concret	  de	  sainteté	  aux	  fidèles,	  

et	  au	  chapitre	  24	  du	  même	  livre	  qui	  réaffirme	  la	  loi	  du	  talion	  (Ex	  21	  et	  Dt	  19).	  

Similaire	   à	   une	   législation	   babylonienne,	   le	   fameux	  Code	  d’Hammurabi	   (1730	  

avant	   J.-‐C.),	   cette	   règle	   obéit	   à	   une	   toute	   autre	   logique	   que	   la	   précédente,	  

même	  si	   le	   talion	  constituait	  déjà	  un	  progrès	  sur	   les	   règles	  de	  vengeance	  des	  

sociétés	   antiques.	  Aussi,	   en	   affirmant	  :	   «	  Vous	   avez	   appris	   qu’il	   a	   été	   dit	  :	   tu	  

aimeras	   ton	   prochain,	   et	   tu	   haïras	   ton	   ennemi	  »	   (Mt	   5,	   43),	   Jésus	   relève	   une	  

réalité	  très	  forte	  dans	  le	  Pentateuque	  et	  tout	  au	  long	  de	  l’histoire	  d’Israël,	  que	  

les	  Prophètes	  n’ont	  pas	  toujours	  combattue.	  Il	  s’agit	  de	  	  la	  violence	  contre	  les	  

«	  ennemis	  »,	   justifiée	  par	   la	  Loi	  et	   les	   institutions	  de	  la	  religion	  israélite.	  Elle	  

sévissait	   contre	   deux	   groupes	   principaux	  :	   les	   ennemis	   «	  extérieurs	  »,	   ces	  

peuples	  avec	  lesquels	  Israël	  ne	  doit	  avoir	  aucune	  part	  pour	  ne	  pas	  abandonner	  

le	  vrai	  Dieu	  (voir	   les	  anathèmes	  contre	   les	  nations	  à	  détruire,	  par	  exemple	  Dt	  

7)	  ;	   et	   les	   ennemis	   «	  intérieurs	  »,	   ces	   pécheurs	   qu’Israël	   doit	   extirper	   de	   son	  

sein	  pour	  ne	  pas	  être	  contaminée	  (voir	  les	  nombreux	  cas	  où	  il	  faut	  «	  retrancher	  

du	  milieu	  de	  son	  peuple	  »,	  c’est-‐à-‐dire	  exécuter	  le	  coupable,	  dans	  le	  Lévitique).	  

	  

Toutes	   ces	  mesures	   de	   la	   Loi	   étaient	   donc	  des	   normes	   «	  sages	  »,	   destinées	   à	  

régir	   le	   Peuple,	   la	   société	   juive	   de	   l’époque	   et	   à	   réformer	   ses	  mœurs	  ;	   Jésus	  
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vient	   leur	   opposer	   des	   conseils	   de	   perfection,	   dont	   le	   but	   est	   personnel	   et	  

spirituel,	   et	   qui	   sont	   impossibles	   à	   traduire	   dans	   une	   législation	   officielle.	  

Elles	  font	  partie	  de	  la	  «	  folie	  de	  l’amour	  ».	  Tendre	  l’autre	  joue	  à	  celui	  qui	  nous	  

gifle,	  aimer	  les	  ennemis	  et	  vouloir	  leur	  bien	  en	  priant	  pour	  eux	  :	  qui	  n’a	  jamais	  

ressenti	  l’extrême	  difficulté	  de	  ces	  préceptes	  ?	  	  

	  

En	  disant	  cela,	  Jésus	  ne	  nous	  incite	  pas	  à	  la	  provocation	  :	  il	  nous	  invite	  à	  rompre	  

le	   cercle	   de	   la	   violence	   en	   répondant	   sur	   un	  mode	   pacifique	   à	   l’insulte	   et	   à	  

l’agressivité.	   Nous	   pouvons	   faire	   concrètement	   l’expérience	   –	   au	   travail,	   au	  

volant,	  en	  famille	  –	  que	  ce	  type	  de	  réponse	  désarme	  effectivement	  l’agresseur	  

et	   permet	   le	   retour	   d’une	   certaine	   harmonie,	   là	   où	   l’attitude	   normale	   de	  

«	  rétorquer	  »	  conduit,	  au	  mieux,	  à	  un	  simple	  arrêt	  des	  hostilités.	  En	  acceptant	  

parfois	   des	   remarques	   injustes	   sans	   répondre,	   en	   gardant	   une	   attitude	  

bienveillante	   quoi	   que	   nous	   ressentions,	   nous	   pouvons	   faire	   l’expérience	  

d’une	  grande	  paix	   intérieure	  qui	   contribue	  mystérieusement	  à	   la	  paix	  et	   au	  

bien	   de	   tous.	   	   En	   agissant	   ainsi	   nous	   imitons	   Dieu	   dont	   l’amour	   est	  

inconditionnel	   et	   qui	   est	   mort	   pour	   nous	   «	  alors	   que	   nous	   étions	   encore	  

pécheurs	  »	  (Rm	  5,	  8).	  

	  

Est-‐il	   possible	  de	  modeler	  notre	   comportement	   concret	   sur	   ce	  Père	  qui	  «	  fait	  

lever	  son	  soleil	  sur	  les	  méchants	  et	  les	  bons	  »	  ?	  Saint	  Paul	  en	  a	  fait	  l’expérience	  :	  

c’est	  la	  vie	  nouvelle	  dans	  le	  Christ	  qui	  rend	  possibles	  ces	  sommets	  de	  sainteté.	  

Jacques	  Maritain	  nous	  livre	  en	  synthèse	  sa	  pensée	  :	  

«	  Nous	  serons	  tous	  jugés	  sur	  nos	  œuvres	  ;	  et	  les	  œuvres	  de	  la	  Loi	  nouvelle	  sont	  

plus	   difficiles	   en	   elles-‐mêmes	   que	   celles	   de	   la	   Loi	   ancienne,	   en	   ce	   sens	   que	   la	  

pureté	  de	  l’acte	  intérieur	  et	  des	  mouvements	  cachés	  de	  l’âme	  y	  est	  commandée.	  

Mais	  ce	  ne	  sont	  pas	  nos	  œuvres	  qui	  nous	  sauvent,	  c’est	  Jésus	  crucifié,	  et	   la	  foi	  
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vive	  qui,	  reçue	  du	  Père	  par	  lui,	  nous	  incorpore	  à	  lui,	  -‐	   la	  foi	  qui,	  opérant	  par	  la	  

charité,	   fructifie	   en	   les	   œuvres	   dues	   et	   les	   fait	   méritoires,	   et	   rend	   léger	   à	  

accomplir	   cela	  même	  qui	  de	  soi	   serait	  plus	  difficile.	  En	   telle	   sorte	  que	   l’amour	  

est	  la	  plénitude	  de	  la	  Loi,	  et	  que	  nous	  sommes	  sauvés	  par	  la	  foi,	  non	  pas	  sans	  les	  

œuvres,	  mais	  avec	  la	  charité	  et	  avec	  les	  œuvres	  de	  la	  charité.2	  

C’est	  pourquoi	  Jésus	  n’utilise	  pas	  le	  terme	  de	  «	  sainteté	  »	  du	  Lévitique	  :	  «	  Soyez	  

saints,	  car	  moi,	  le	  Seigneur	  votre	  Dieu,	  je	  suis	  saint	  »	  (Lv	  19,	  2)	  ;	  il	  le	  dépasse	  en	  

parlant	  de	  «	  perfection	  »	   :	  «	  Vous	  donc,	  vous	  serez	  parfaits	  comme	  votre	  Père	  

céleste	  est	  parfait	  [τέλειος,	  teleios]	  »	  (Mt	  5,	  48).	  Un	  idéal	  trop	  élevé	  ?	  À	  notre	  

époque,	   nous	   avons	   l’impression	   que	   celui	   qui	   exige	   beaucoup	   révèle	   un	  

manque	  d’amour	  et	  nuit	  à	  l’épanouissement	  de	  celui	  qui	  obéit.	  Jésus	  vient	  nous	  

dire	   exactement	   le	   contraire.	   Plus	   on	   aime,	   plus	   on	   exige	   pour	   élever	   l’aimé.	  

Dieu	  est	  exigeant	  et	  nous	  veut	  parfaits	   car	   il	  nous	  veut	  parfaitement	  un	  avec	  

lui.	  L’intériorisation	  de	   la	   Loi	   par	   les	   préceptes	   évangéliques	  nous	   conduit	   à	  

vivre	  de	  la	  vie	  même	  du	  Père,	  cet	  amour	  trinitaire	  qui	  se	  reflète	  dans	  le	  Fils.	  

Jésus	  peut	  nous	  inviter	  à	  ce	  sommet	  parce	  que	  lui-‐même	  est	  l’homme	  parfait,	  

en	  qui	  nous	  voyons	   la	   réalisation	  de	  cet	   idéal	  :	   son	  amour	  pour	   le	  prochain	   le	  

conduit	   à	   l’offrande	   totale	   de	   sa	   vie.	   Depuis	   la	   montagne	   des	   Béatitudes,	   il	  

interpelle	  chacun	  de	  nous	  dans	  le	  fond	  de	  son	  cœur,	  comme	  le	  jeune	  homme	  

riche	  :	  «	  Si	  tu	  veux	  être	  parfait	  [τέλειος],	  va,	  vends	  ce	  que	  tu	  possèdes	  et	  donne-‐

le	  aux	  pauvres,	  et	  tu	  auras	  un	  trésor	  dans	  les	  cieux	  ;	  puis	  viens,	  suis-‐moi	  ».	  (Mt	  

19,	  21)	  

	  

	  

	  

                                         
2	  Jacques	  Maritain,	  La	  pensée	  de	  saint	  Paul,	  Parole	  et	  Silence,	  2008,	  p.	  15.	  
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Méditation	  :	  de	  l’injustice	  subie	  à	  l’amour	  offert	  

	  
	  

Le	  Christ	  nous	  donne	  un	  conseil	  très	  concret	  dans	  l’Évangile	  :	  «	  Si	  quelqu’un	  te	  

gifle	  sur	  la	  joue	  droite,	  tends-‐lui	  encore	  l’autre	  »	  (Mt	  5,	  39).	  	  Il	  ne	  nous	  détourne	  

pas	  de	   la	   triste	   réalité	  :	   la	   violence	   continue	  de	   sévir	  dans	   le	  monde…	  mais	   il	  

nous	  montre	  comment	  l’assumer	  et	   la	  dépasser	  :	  en	  suivant	  le	  chemin	  qu’il	  a	  

décrit	  par	  ses	  paroles,	  qu’il	  a	  parcouru	  lui-‐même	  par	  le	  sacrifice	  de	  sa	  vie,	  et	  où	  

il	  soutient	  d’innombrables	  saints	  à	  sa	  suite.	  

	  

C’est	   avec	   le	  même	   réalisme	  que	   saint	   Paul	   décrit	   la	   situation	  de	   l’humanité,	  

notre	   situation	   pécheresse	   lorsque	   nous	   venons	   en	   ce	   monde	  :	   «	  Car	   nous	  

aussi,	  nous	  étions	  naguère	  des	  insensés,	  des	  rebelles,	  des	  égarés,	  esclaves	  d'une	  

foule	   de	   convoitises	   et	   de	   plaisirs,	   vivant	   dans	   la	  malice	   et	   l'envie,	   odieux	   et	  

nous	   haïssant	   les	   uns	   les	   autres	  »	   (Tt	   3,	   3).	   Dans	   cette	   jungle	   des	   passions	  

humaines,	   dans	   l’esclavage	  du	  péché	  et	  de	   Satan	  où	  nous	  étions,	   la	   Loi	   était	  

déjà	  venue	  apporter	  une	  amélioration,	  allumer	  une	  chandelle	  pour	   réveiller	  

notre	  conscience	  morale.	  La	  loi	  du	  talion	  était	  un	  grand	  progrès	  à	  l’époque	  car	  

les	   sociétés	   païennes	   appelaient	   à	   se	   venger	   au-‐delà	   de	   l’outrage	   subi.	  Mais	  

Jésus	  est	  venu	  apporter	  bien	  plus,	  nous	  dit	  le	  pape	  François	  :	  

«	  [Jésus]	  n’abolit	   pas	   la	   Loi	   de	  Moïse	  mais	   il	   la	   porte	   à	   son	  accomplissement,	  

déclarant,	   par	   exemple,	   l’inefficacité	   contre-‐productive	   de	   la	   loi	   du	   talion	   ;	  

déclarant	  que	  Dieu	  n’apprécie	  pas	  l’observance	  du	  Sabbat	  qui	  méprise	  l’homme	  

et	  le	  condamne	  ;	  ou	  quand,	  face	  à	  la	  pécheresse,	  il	  ne	  la	  condamne	  pas	  mais	  au	  

contraire	   la	   sauve	   du	   zèle	   aveugle	   de	   ceux	   qui	   étaient	   déjà	   prêts	   à	   la	   lapider	  

sans	   pitié,	   estimant	   appliquer	   la	   Loi	   de	   Moïse.	   Jésus	   révolutionne	   aussi	   les	  

consciences	  dans	   le	  Discours	   sur	   la	  montagne	   (cf.	  Mt	  5),	  ouvrant	  de	  nouveaux	  

horizons	  pour	  l’humanité	  et	  révélant	  pleinement	  la	  logique	  de	  Dieu.	  La	  logique	  
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de	  l’amour	  qui	  ne	  se	  fonde	  pas	  sur	  la	  peur	  mais	  sur	  la	  liberté,	  sur	  la	  charité,	  sur	  

le	  zèle	  sain	  et	  sur	  le	  désir	  salvifique	  de	  Dieu.3	  

Ce	  changement,	  nous	  le	  voyons	  illustré	  de	  façon	  spectaculaire	  dans	  la	  figure	  

d’une	   sainte	   de	   notre	   temps,	   Joséphine	   Bakhita,	   esclave	   africaine	   devenue	  

chrétienne	   et	   religieuse.	   Le	   pape	   Benoît	  

XVI	   lui	   a	   dédié	   plusieurs	   paragraphes	   de	  

son	   encyclique	   sur	   l’espérance	   (Spe	   Salvi)	  

et	   nous	   offre	   un	   résumé	   simple	   de	   son	  

parcours	  : 

«	  Elle	   était	   née	   vers	   1869	   –	   elle	   ne	   savait	  

pas	   elle-‐même	   la	   date	   exacte	   –	   dans	   le	  

Darfour,	   au	   Soudan.	   À	   l'âge	   de	   neuf	   ans,	  

elle	   fut	   enlevée	   par	   des	   trafiquants	  

d'esclaves,	  battue	  jusqu'au	  sang	  et	  vendue	  

cinq	   fois	   sur	   des	   marchés	   soudanais.	   En	  

dernier	   lieu,	   comme	   esclave,	   elle	   se	  

retrouva	   au	   service	   de	   la	   mère	   et	   de	   la	  

femme	  d'un	  général	   [turc],	  et	  elle	   fut	  chaque	   jour	  battue	   jusqu'au	  sang	   ;	   il	  en	  

résulta	  qu'elle	  en	  garda	  pour	  toute	  sa	  vie	  144	  cicatrices.	  Enfin,	  en	  1882,	  elle	  fut	  

vendue	  à	  un	  marchand	  italien	  pour	  le	  consul	  italien	  Callisto	  Legnani	  qui,	  face	  à	  

l'avancée	  des	  mahdistes,	  revint	  en	  Italie.	  Là,	  après	  avoir	  été	  jusqu'à	  ce	  moment	  

la	   propriété	   de	   «	   maîtres	   »	   aussi	   terribles,	   Bakhita	   connut	   un	   «	   Maître	   »	  

                                         
3	  Pape	  François,	  Homélie	  du	  15	  février	  2015	  :	  
	  https://w2.vatican.va/content/francesco/fr/homilies/2015/documents/papa-‐francesco_20150215_omelia-‐
nuovi-‐cardinali.html	  	  
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totalement	  différent	  –	  dans	   le	  dialecte	  vénitien,	  qu'elle	  avait	  alors	  appris,	   elle	  

appelait	  «	  Paron	  »	  le	  Dieu	  vivant,	  le	  Dieu	  de	  Jésus-‐Christ	  ».4	  

Face	  à	  la	  cruauté	  dont	  elle	  fut	  victime,	  et	  qui	  malheureusement	  perdure	  de	  nos	  

jours,	  nous	  sentons	  le	  scandale	  de	  la	  souffrance	  des	  innocents,	  et	  nous	  faisons	  

monter	   vers	   Dieu	   notre	   interrogation	   angoissée	  :	   comment	   est-‐ce	   possible	  ?	  

Mais	   l’histoire	   de	   Bakhita	   montre	   aussi	   que	   la	   Résurrection	   du	   Christ	   est	   à	  

l’œuvre	  :	   à	   travers	   les	   péripéties	   incroyables	   qu’elle	   a	   traversées,	   elle	   a	   été	  

rejointe	   par	   la	   Rédemption,	   et	   symbolise	   ce	   chemin	   que	   le	   Christ	   amène	  

l’humanité	  à	  parcourir	  :	  de	   la	  haine	  à	   l’amour.	  Ne	  nous	  laissons	  pas	  aveugler	  

par	  le	  mal,	  reconnaissons	  l’action	  patiente	  et	  puissante	  de	  Dieu,	  comme	  nous	  y	  

invite	  le	  pape	  François	  :	  

«	  Il	   est	   vrai	   que	   souvent	   Dieu	   semble	   ne	   pas	   exister	   :	   nous	   constatons	   que	  

l’injustice,	   la	   méchanceté,	   l’indifférence	   et	   la	   cruauté	   ne	   diminuent	   pas.	  

Pourtant,	  il	  est	  aussi	  certain	  que	  dans	  l’obscurité	  commence	  toujours	  à	  germer	  

quelque	   chose	   de	   nouveau,	   qui	   tôt	   ou	   tard	   produira	   du	   fruit.	   Dans	   un	   champ	  

aplani	  commence	  à	  apparaître	  la	  vie,	  persévérante	  et	  invincible.	  La	  persistance	  

de	  la	  laideur	  n’empêchera	  pas	  le	  bien	  de	  s’épanouir	  et	  de	  se	  répandre	  toujours.	  

Chaque	  jour,	  dans	  le	  monde	  renaît	  la	  beauté,	  qui	  ressuscite	  transformée	  par	  les	  

drames	   de	   l’histoire.	   Les	   valeurs	   tendent	   toujours	   à	   réapparaître	   sous	   de	  

nouvelles	   formes,	   et	   de	   fait,	   l’être	   humain	   renaît	   souvent	   de	   situations	   qui	  

semblent	   irréversibles.	   C’est	   la	   force	   de	   la	   résurrection	   et	   tout	   évangélisateur	  

est	  un	  instrument	  de	  ce	  dynamisme	  ».5	  

                                         
4Benoît	  XVI,	  encyclique	  Spe	  Salvi,	  nº	  3,	  disponible	  ici	  :	  	  
http://w2.vatican.va/content/benedict-‐xvi/fr/encyclicals/documents/hf_ben-‐xvi_enc_20071130_spe-‐salvi.html  
5	  Pape	  François,	  exhortation	  apostolique	  Evangelii	  Gaudium,	  nº	  276,	  disponible	  ici	  :	  
http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/apost_exhortations/documents/papa-‐francesco_esortazione-‐
ap_20131124_evangelii-‐gaudium.html	  	  
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Ayant	  été	  touchée,	  renouvelée	  et	  lancée	  dans	  le	  monde	  par	  cette	  «	  force	  de	  la	  

résurrection	  »,	  sainte	  Joséphine	  Bakhita	  a	  eu	  aussi	  l’héroïsme	  de	  regarder	  son	  

passé	   avec	   les	   yeux	   du	   Christ.	   Lorsqu’on	   l’interrogeait	   sur	   les	  négriers	  et	   ses	  

anciens	  bourreaux,	  elle	  avait	  ces	  réponses	  stupéfiantes,	  directement	   inspirées	  

de	  la	  partie	  du	  Discours	  sur	  la	  montagne	  que	  nous	  proclamons	  ce	  dimanche	  :	  

«	  Je	  n'ai	  jamais	  détesté	  personne.	  Qui	  sait,	  peut-‐être	  qu'ils	  ne	  se	  rendaient	  pas	  

compte	   du	   mal	   qu'ils	   faisaient	  ?	   ».	   «	  Si	   je	   rencontrais	   ces	   négriers	   qui	   m'ont	  

enlevée	   et	   ceux-‐là	   qui	  m'ont	   torturée,	   je	  m'agenouillerais	   pour	   leur	   baiser	   les	  

mains,	   car	   si	   cela	   ne	   fût	   pas	   arrivé	   je	   ne	   serais	   pas	  maintenant	   chrétienne	   et	  

religieuse	  ».	   «	  Les	   pauvres,	   peut-‐être	   ne	   savaient-‐ils	   pas	   qu'ils	  me	   faisaient	   si	  

mal	  :	  eux	  ils	  étaient	  les	  maîtres,	  et	  moi	  j'étais	  leur	  esclave.	  De	  même	  que	  nous	  

sommes	  habitués	  à	  faire	  le	  bien,	  ainsi	   les	  négriers	  faisaient	  cela,	  par	  habitude,	  

non	  par	  méchanceté.	  »6	  

Un	   tel	   exemple	   nous	   renvoie	   à	   la	   médiocrité	   de	   notre	   patience	  :	   dans	   nos	  

familles,	  dans	  nos	  communautés,	   il	   y	  a	   tant	  d’occasions	  de	   subir	  un	   tort,	  une	  

injustice,	  voire	  une	  violence.	  Tout	  en	  défendant	  ce	  qui	  doit	   l’être,	  avons-‐nous	  

un	  cœur	  assez	  fort	  pour	  supporter	  et	  pardonner	  ?	  Comme	  nous	  y	  invite	  saint	  

Paul	  :	  «	  Ne	  te	  laisse	  pas	  vaincre	  par	  le	  mal,	  sois	  vainqueur	  du	  mal	  par	  le	  bien	  »	  

(Rm	  12,	  21).	  Pour	  y	  arriver,	  deux	  simples	  considérations	  pourront	  nous	  aider.	  

	  

La	  première	  est	  de	  placer	  notre	  histoire	  personnelle	  en	  regard	  de	  l’éternité.	  Si	  

le	   sens	   de	   ce	   qui	   nous	   arrive	   est	   souvent	   caché,	   voire	   scandaleux,	   rien	  

n’échappe	  à	  la	  Providence,	  et	  cela	  sera	  pleinement	  dévoilé	  à	  la	  fin	  des	  temps.	  

Dieu,	  en	  séchant	  toute	  larme,	  nous	  montrera	  aussi	  pourquoi	   il	  a	  permis	  que	  

nous	   les	   versions.	   Le	   jugement	   dernier	   n’est	   pas	   seulement	   un	   appel	   à	   la	  
                                         

6	  Sainte	  Joséphine	  Bakhita,	  citations,	  sur	  wikipedia	  :	  
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jos%C3%A9phine_Bakhita#Citations	  	  
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conversion,	   c’est	   aussi	   un	   message	   d’espérance	   comme	   l’explique	   le	  

Catéchisme	  :	  

«	  Le	  jugement	  dernier	  interviendra	  lors	  du	  retour	  glorieux	  du	  Christ.	  Le	  Père	  seul	  

en	   connaît	   l’heure	   et	   le	   jour,	   lui	   seul	   décide	   de	   son	   avènement.	   Par	   son	   Fils	  

Jésus-‐Christ	   il	   prononcera	   alors	   sa	   parole	   définitive	   sur	   toute	   l’histoire.	   Nous	  

connaîtrons	   le	   sens	   ultime	   de	   toute	   l’œuvre	   de	   la	   création	   et	   de	   toute	  

l’économie	  du	  salut,	  et	  nous	  comprendrons	  les	  chemins	  admirables	  par	  lesquels	  

sa	  Providence	  aura	  conduit	  toute	  chose	  vers	  sa	  fin	  ultime.	  Le	  jugement	  dernier	  

révélera	  que	   la	   justice	  de	  Dieu	   triomphe	  de	   toutes	   les	   injustices	  commises	  par	  

ses	  créatures	  et	  que	  son	  amour	  est	  plus	  fort	  que	  la	  mort	  (cf.	  Ct	  8,	  6).7	  

	  

Nous	  découvrirons	  alors,	  en	  autres	  choses,	  que	  les	  épreuves	  fortifient	  la	  vertu,	  

comme	   l’apôtre	   Pierre	   nous	   le	   rappelle	  :	   «	  Vous	   tressaillez	   de	   joie,	   bien	   qu'il	  

vous	   faille	  encore	  quelque	   temps	  être	  affligés	  par	  diverses	  épreuves,	  afin	  que,	  

bien	  éprouvée,	  votre	  foi,	  plus	  précieuse	  que	  l'or	  périssable	  que	  l'on	  vérifie	  par	  le	  

feu,	  devienne	  un	  sujet	  de	  louange,	  de	  gloire	  et	  d'honneur,	  lors	  de	  la	  Révélation	  

de	  Jésus-‐Christ.	  »	   (1Pi	  1,	  6-‐7).	   Injustices,	  vie	  éternelle,	  vertu	  :	  saint	  Hilaire	  met	  

lui	  aussi	  en	  relation	  ces	  thèmes	  en	  commentant	  notre	  Évangile	  :	  

«	  Vous	  avez	  appris	  qu’il	  a	  été	  dit	  :	  Œil	  pour	  œil,	  dent	  pour	  dent.	  Le	  Seigneur	  veut	  

que	  l’espérance	  de	  notre	  foi	  qui	  tend	  à	  l’éternité	  soit	  éprouvée	  par	  les	  faits	  eux-‐

mêmes,	  en	  sorte	  que	  la	  patience	  employée	  à	  oublier	  les	  injustices	  porte	  en	  elle-‐

même	   témoignage	   pour	   le	   jugement	   futur.	   La	   Loi	   usait	   de	   la	   crainte	   pour	  

maintenir	  Israël	  infidèle	  dans	  la	  crainte	  et	  réprimait	  l’inclination	  à	  l’injustice	  par	  

une	   revanche	   de	   l’injustice.	   Mais	   la	   foi	   ne	   supporte	   pas	   que	   le	   ressentiment	  

                                         
7	  Catéchisme	  de	  l’Église	  catholique,	  nº	  1040,	  disponible	  ici	  :	  	  
http://www.vatican.va/archive/FRA0013/__P2K.HTM	  
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d’une	  injustice	  soit	  assez	  grave	  pour	  que	  l’on	  en	  demande	  vengeance	  et	  que	  l’on	  

soit	  le	  vengeur	  de	  l’affront	  reçu,	  parce	  qu’il	  y	  a	  dans	  le	  jugement	  de	  Dieu	  plus	  de	  

consolation	  pour	  ceux	  qui	  ont	  enduré	  l’injustice	  et	  plus	  de	  rigueur	  pour	  ceux	  qui	  

l’ont	  commise.8	  

Le	  Christ	  n’attend	  pas	  la	  fin	  des	  temps	  pour	  agir	  :	  dès	  ici-‐bas,	  comme	  le	  montre	  

l’histoire	   de	   sainte	   Joséphine	   Bakhita,	   sa	   Résurrection	   est	   à	   l’œuvre	   pour	  

vaincre	   la	   haine	   par	   l’amour.	   Un	   des	   aspects	   de	   cette	   victoire,	   que	   nous	  

oublions	  souvent,	  concerne	  notre	  relation	  à	  nous-‐mêmes.	  L’esclavage	  du	  péché	  

nous	   a	   laissé	   l’amer	   fruit	   de	   la	   division	   intérieure,	  une	   impossibilité	   de	   nous	  

aimer	  simplement,	  qui	  produit	  une	  angoisse	  mortifère.	  Le	  Christ	  veut	  nous	  en	  

libérer,	  et	  Bernanos	  termine	  sur	  ce	  thème	  son	  Journal	  d’un	  curé	  de	  campagne	  :	  

«	  C’est	  fini.	  L’espèce	  de	  méfiance	  que	  j’avais	  de	  moi,	  de	  ma	  personne,	  vient	  de	  

se	  dissiper,	  je	  crois,	  pour	  toujours.	  Cette	  lutte	  a	  pris	  fin.	  Je	  ne	  la	  comprends	  plus.	  

Je	  suis	  réconcilié	  avec	  moi-‐même,	  avec	  cette	  pauvre	  dépouille.	  Il	  est	  plus	  facile	  

que	  l’on	  croit	  de	  se	  haïr.	  La	  grâce	  est	  de	  s’oublier.	  Mais	  si	  tout	  orgueil	  était	  mort	  

en	  nous,	   la	  grâce	  des	  grâces	  serait	  de	  s’aimer	  humblement	  soi-‐même,	  comme	  

n’importe	  lequel	  des	  membres	  souffrants	  de	  Jésus-‐Christ	  ».9	  

La	   deuxième	   considération	  est	   de	   contempler	   le	   Christ,	   de	   voir	   comment	   il	   a	  

vécu	  et	  assumé	  la	  violence	  sur	  sa	  propre	  personne.	  Nous	  mettre	  au	  pied	  de	  la	  

croix,	   et	   partager	   avec	   lui	   ce	   déchaînement	   des	   forces	   obscures	   de	   la	   haine,	  

pour	  les	  transformer	  en	  amour.	  Saint	  Hilaire	  nous	  y	  invite	  :	  

«	  Ainsi	   les	   Évangiles	   nous	   prescrivent	   non	   seulement	   de	   nous	   abstenir	   des	  

iniquités,	   mais	   requièrent	   encore	   l’oubli	   de	   l’injustice	   à	   venger.	   Nous	   avons	  

ordre,	  en	  effet,	  recevant	  un	  soufflet,	  de	  tendre	  l’autre	  joue,	  et	  transportant	  un	  
                                         

8	  Saint	  Hilaire	  de	  Poitiers,	  Homélies	  sur	  Matthieu	  (écrites	  vers	  350),	  SC	  254,	  pp.	  145-‐147.	  
9	  Georges	  Bernanos,	  Journal	  d’un	  curé	  de	  campagne,	  dernières	  lignes.	  
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fardeau	   pour	   mille	   pas,	   d’en	   parcourir	   deux	   mille	   plus	   avant,	   afin	   qu’en	  

augmentant	   le	   tort	   subi	   nous	   marquions	   un	   avantage	   sur	   la	   vengeance,	   le	  

Seigneur	  des	  vertus	  célestes	  présentant	  de	  lui-‐même,	  pour	  augmenter	  sa	  gloire,	  

ses	  joues	  aux	  poings	  et	  ses	  épaules	  aux	  fouets	  ».10	  

C’est	   alors	   que	   nous	   découvrons	   le	   sens	   plus	   profond	   de	   cette	   invitation	   du	  

Christ	  à	  devenir	  «	  parfait	  comme	  votre	  Père	  céleste	  est	  parfait	  »	  :	  une	  profonde	  

conversion	  de	   l’âme	  qui	   se	   laisse	  modeler	  par	   la	  Passion	  de	   son	  Seigneur	  par	  

amour	  pour	  lui.	  Les	  âmes	  contemplatives	  ont	  toujours	  compris	  dans	  ce	  sens	  la	  

«	  perfection	  »	   proposée	   par	   Jésus	  :	   non	   pas	   une	   vie	   impeccable	   ou	   une	  

observation	  sans	  faute	  de	  la	  Loi,	  mais	  un	  chemin	  de	  détachement	  à	  la	  suite	  du	  

Christ.	  Une	  carmélite,	  sainte	  Élisabeth	  de	  la	  Trinité,	  l’expliquait	  ainsi	  :	  

«	  Soyez	  parfaits	  comme	  votre	  Père	  céleste	  est	  parfait.	  »	  Lorsque	  mon	  Maître	  me	  

fait	  entendre	  cette	  parole	  au	  fond	  de	  l'âme,	  il	  me	  semble	  qu'il	  me	  demande	  de	  

vivre	  comme	  le	  Père	  «	  dans	  un	  éternel	  présent	  »	  […]	  Pour	  qu’elle	  soit	  vraie	  en	  

cette	  attitude	  d’adoration,	  […]	   il	   faut	  qu'elle	  puisse	  dire	  aussi	  avec	  saint	  Paul	   :	  

«	  Pour	  son	  amour,	  j'ai	  tout	  perdu	  »	  ;	  c'est-‐à-‐dire	  :	  à	  cause	  de	  lui,	  pour	  l'adorer	  

toujours,	   je	   me	   suis	   isolée,	   séparée,	   dépouillée	   de	   moi-‐même	   et	   de	   toutes	  

choses,	  tant	  à	  l’égard	  du	  naturel	  que	  dans	  l'ordre	  surnaturel	  vis-‐à-‐vis	  des	  dons	  

de	  Dieu.	   Car	   une	  âme	  qui	   n'est	   pas	   ainsi	   «	   détruite	   et	   délivrée	  »	   d'elle-‐même	  

sera	   forcément	  à	   certaines	  heures	  banale	  et	  naturelle,	   et	   cela	  n'est	  pas	  digne	  

d'une	  fille	  de	  Dieu,	  d'une	  épouse	  du	  Christ,	  d'un	  temple	  de	  l'Esprit	  Saint.	  Pour	  se	  

prémunir	  contre	  cette	  vie	  naturelle	  il	  faut	  que	  l'âme	  soit	  tout	  éveillée	  en	  sa	  foi,	  

avec	  ce	  beau	  regard	  tendu	  vers	  le	  Maître.	  »11	  

                                         
10	  Saint	  Hilaire	  de	  Poitiers,	  Homélies	  sur	  Matthieu	  (écrites	  vers	  350),	  SC	  254,	  pp.	  145-‐147.	  
11	  Élisabeth	  de	  la	  Trinité,	  carmélite,	  J’ai	  trouvé	  Dieu,	  Tome	  1/A	  des	  Œuvres	  Complètes,	  Cerf	  1985,	  p.	  174.	  
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Pour	   terminer	   notre	  méditation,	   nous	   pouvons	   reprendre	   ces	   expressions	   de	  

sainte	  Joséphine,	  écrites	  lors	  de	  sa	  profession	  religieuse	  (en	  1896),	  où	  elle	  laisse	  

échapper	  de	  son	  âme	  toute	  son	  ardeur	  missionnaire	  :	  

«	  Ô	  Seigneur,	  si	  je	  pouvais	  voler	  là-‐bas,	  auprès	  de	  mes	  gens	  et	  prêcher	  à	  tous	  à	  

grands	   cris	   ta	   bonté	  :	   Oh,	   combien	   d'âmes	   je	   pourrais	   te	   conquérir	  !	   Tout	  

d'abord	  ma	  mère	  et	  mon	  père,	  mes	  frères,	  ma	  sœur	  encore	  esclave...	  tous,	  tous	  

les	   pauvres	   Noirs	   de	   l'Afrique,	   fais,	   Ô	   Jésus,	   qu'eux	   aussi	   te	   connaissent	   et	  

t'aiment	  !	  »	  


